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ОХРАННАЯ  ГРАМОТА
5стр.Теряем амурского лосося

Еще в 2017 году Любовь Од�
зял, руководитель Ассоциации
коренных малочисленных наро�
дов Севера (АКМНС) Хабаровско�
го края, обращаясь  к участникам
конференции по вопросам защи�
ты экосистемы Амура, призывала
обратить внимание на катастро�
фическое падение уловов лосося
у местных рыбаков.

Тихоокеанские лососи бассей�
на Амура � это жизненная основа
существования аборигенов: нив�
хов, нанайцев, ульчей, удэгейцев,
негидальцев, эвенков, их основной
продукт питания. Горбуша и кета
летняя ловятся в июне�июле�ав�
густе, кета осенняя в сентябре�ок�
тябре. Рыба возвращается на не�
рест каждые 3�4 года, ее числен�
ность напрямую связана с тем, как
заполнены нерестилища, сколько
скатилось покатной молоди весной
и какие условия ее нагула в море.

С 2014 года из Ульчского рай�
она стали поступать тревожные
сведения о том, что впервые за
многие годы летние лососи  не
прошли на нерест � горбуша и
кета летняя отсутствовали в уло�
вах местных рыбаков. Уже тогда в
качестве возможной причины
люди стали называть установку
рыбопромысловиками стацио�
нарных орудий лова � заездков и
ставных неводов в амурском ли�
мане и устье реки Амур.

В 2016 году в целях проверки
обращений граждан и благодаря
гранту Амурского филиала WWF
Любовь Одзял выехала в Ульчский
и Николаевский районы, чтобы на
месте оценить ситуацию. Инфор�
мация подтвердилась. 28 стацио�
нарных орудий лова в устье Амура
и лимане вылавливали по несколь�
ко тысяч тонн кеты, в то время как
рыбакам  в Николаевске�на�Аму�
ре и выше попадались лишь еди�
ничные экземпляры этой рыбы.
Изучение правил рыболовства по�
казало, что для промышленного
рыболовства на Амуре открыли
зеленую улицу � нет практически
никаких ограничений � ни по дли�
не сетей, ни по их количеству, ни
по габаритам.

Местное население забило
тревогу: амурский лосось не мо�
жет подняться вверх по реке на
нерест, рыба скапливается в пост�
роенных промышленниками ло�
вушках�заездках, кишмя кишит в
них и часто гибнет. Отношение к
рыбе у промысловиков варварс�
кое: были случаи, когда они про�
сто выбрасывали ее из�за того, что
не успевали перерабатывать. И
даже если рыбу все�таки выпус�
кают из заездков, она выходит
битая, пораненная, с оторванны�
ми плавниками, хвостами, устав�
шая. Это связано с тем, что в мо�
мент концентрации в заездках и
рядом с ними лосось подвергает�
ся атакам морского зверя (нерпы
и белухи), а в ловушках, даже в тех
случаях, когда рыбу выпускают, она
может стоять по несколько суток,
находясь в состоянии тесноты и
постоянного стресса.

По словам Любови Одзял, в
2017 году обладатели заездков
порезвились на Амуре как никог�
да. Комиссия утвердила все поже�
лания рыбопромышленников по
лову корюшки. Итог � корюшка на
нерест в Ульчский район не про�
шла! Горбуши, кеты летней прак�
тически не было, несмотря на то,
что к вылову рекомендовалось 12,8
тысячи тонн, освоение составило
лишь 5,8 тысячи тонн.

В начале путины представи�
тели коренных народов в лице
АКМНС Хабаровского края напра�
вили обращение в Федеральное
агентство по рыболовству с
просьбой обратить внимание на
наличие потенциальной возмож�
ности уничтожения кеты осенней
по аналогии с летними лососями.

Âàðâàðñòâî Москва. 7 декабря.
INTERFAX.RU � Южно�Сахалинс�
кий городской суд  удовлетворил
иск сахалинских зоозащитников и
отменил положительную экологи�
ческую экспертизу на вылов коса�
ток в Охотском море в 2018 году,
сообщает региональная обще�
ственная организация (РОО)
«Экологическая вахта Сахалина».

В частности, было удовлетво�
рено совместное исковое заявле�
ние «Экологической вахты Сахали�
на», «Друзей океана», и клуба «Бу�
меранг». Приказ департамента
Росприроднадзора от 14 мая 2018
г. № 165 о проведении государ�
ственной экологической эксперти�
зы (ГЭЭ) по материалам корректи�
ровки общего допустимого улова на
2018 год суд признал незаконным.

«Это значит, что положитель�
ное заключение ГЭЭ на вылов ко�
саток в 2018 году будет отменено.
Вся дальнейшая цепочка разре�
шительной документации стано�
вится незаконной», � отмечают
экологи.

Они также заявляют, что пол�
ностью  удовлетворены решени�
ем  суда. «Сегодня появилось еще
одно веское основание для осво�
бождения 11 косаток, незаконно
выловленных летом 2018 года в
Охотском море и сегодня томя�
щихся в неволе в «китовой тюрь�
ме» в бухте Средняя в Приморс�
ком крае. Мы будем и дальше де�
лать все, чтобы их освободить», �
цитируются слова юриста «Эко�
логической вахты Сахалина» На�
тальи Лисицыной.

Решение суда, составленное
в полном объеме, будет отправле�
но сторонам дела через пять дней.
Но окончательную точку в данном
судебном деле ставить рано, счи�
тают активисты, поскольку по за�
кону ответчик имеет право на об�
жалование в течение 30 дней.

Как сообщалось, в конце ок�
тября Гринпис России и обще�
ственная организация «Экологи�
ческая вахта Сахалина» заявили,
что в вольерах бухты Средней на
юге Приморского края незаконно
содержатся 11 косаток и 90 белух.
В Приморье, по данным зоозащит�
ников, белух и косаток привезли
перед продажей в иностранные
океанариумы и зоопарки. В «кито�
вой тюрьме» в бухте Средней
крупные морские млекопитающие,
по информации зоозащитиков,
содержатся в тесных вольерах, что
может быть для них губительным.

СКР возбудил уголовное дело
о незаконной добыче водных био�
логических ресурсов (ч. 3 ст. 256
УК РФ). Активисты просят СКР об�
ратиться в суд с ходатайством о
выпуске  на свободу животных,
чтобы «незаконно выловленные
косатки не погибли в неволе из�
за неповоротливых бюрократи�
ческих процедур».

Китовой тюрьмы
не будет

В нем говорилось об огромных,
ничем не обоснованных лимитах на
вылов рыбы � второй год подряд
на летние лососи выделяются за�
вышенные, превышающие общий
объем ресурса лимиты, в итоге
вылавливается 99 % рыбы! Посто�
янно увеличивается количество
применяемых орудий лова � кате�
ров, сплавных и ставных сетей, за�
ездков, ставных неводов. Только в
лимане и устьевой части Амура
сконцентрировано около 30 заез�
дков и ставных орудий лова, 1450
ставных сетей, 450 плавных сетей.
Если в советские годы были раз�
решены лишь 3 заездка, сейчас их
около 30. Начав с малого, владель�
цы заездков, не встречая сопро�
тивления, стали откровенно на�
глеть, ставить новые и увеличивать
длину старых сооружений, что при�
вело к катастрофическому резуль�
тату � популяция горбуши и кеты

летней находится на грани исчез�
новения! Фактически всю рыбу
вылавливают. И все это законно!

С середины июля 2017 года
общественность забила тревогу в
социальных сетях, средствах мас�
совой информации. Сопоставле�
ние простых фактов � видеороли�
ки с бьющейся в заездках рыбой,
бодрые отчеты по освоению шес�
ти тысяч тонн летних лососей и
почти полное отсутствие этих же
летних лососей в нерестовых ре�
ках � привели к мощному обще�
ственному возмущению в адрес
предполагаемых виновников � ры�
бопромышленников, осуществля�
ющих лов в устье р. Амур и Амур�
ском  лимане.

В бассейне реки Амур нахо�
дятся сотни населенных пунктов,
большая часть жителей края жи�
вет Амуром, в том числе 18000
аборигенов. Многие открыто об�
виняли органы власти и рыбопро�
мышленников в преступном  сго�
воре, поощрении беспощадного
лова и уничтожении рыбных за�
пасов Амура, требуя принять сроч�
ные меры.

В этой ситуации сильнее все�
го страдает коренное население,
которое впервые за долгое время
столкнулось с подобным  явлени�
ем. Выступая на конференции,
Любовь Одзял привела цитату из
книги Ивана Лопатина «Гольды»:
«Еще более жестоким явлением
оказалось развитие крупной капи�
талистической рыбопромышлен�
ности в лимане Амура. С помощью
заездков капиталисты  рыбопро�
мышленники стали вылавливать
всю рыбу, и для всего Амура  вверх
оставалось рыбы слишком мало.
Гольды стали уже не в состоянии
добывать для себя годового запа�
са рыбы. Начались  ежегодные
зимние голодовки».

Прошло ровно сто лет. Но ис�
тория, к сожалению, повторилась.

В своем  выступлении Любовь
Одзял делает вывод о том, что «си�
стема круговой поруки и коллек�
тивной безответственности в сфе�
ре рыболовства привела к тому,
что сейчас не с кого спросить, по�

чему нет рыбы в Амуре, почему не
были приняты адекватные меры
регулирования промысла. В ко�
миссии по регулированию добы�
чи  анадромных видов рыб много
случайных людей, мало что пони�
мающих в рыболовстве, тем бо�
лее не отвечающих за послед�
ствия своих решений». Будучи
членом комиссии по регулирова�
нию добычи (вылова) анадромных
видов рыб, Любовь Одзял отме�
чает, что «деятельность комиссии
� это беспрерывный ввод запре�
тов для коренных малочисленных
народов Севера. За 3 года моей
работы на комиссии, � говорит
она, � ни одно обращение корен�
ных народов, в том числе краевой
Ассоциации, не было рассмотре�
но положительно! Более того, не�
которые представители комис�
сии сознательно создают взры�
воопасную ситуацию в регионе,

пытаясь объявить виновными в
сложившемся положении дел
аборигенов...».

Надо отметить, что помимо
того, что из�за варварского ис�
требления рыбы страдают жиз�
ненные интересы коренных наро�
дов, нарушается и баланс экоси�
стемы Амура, лосось � объект пи�
тания многих животных и рыб (ха�
риуса, ленка и др.). Дошло до того,
что из�за нехватки рыбы голод�
ные медведи начали заходить в
населенные  пункты...

В своем выступлении Лю�
бовь Одзял назвала неотложные
меры, необходимые для измене�
ния катастрофической ситуации
с тихоокеанскими лососями в
бассейне Амура: устранить все
искусственные стационарные
заграждения на пути рыбы,
объективно оценить ситуацию с
рыбными запасами, ужесточить
режим промышленного рыболов�
ства, сократить объемы, выделя�
емые на промышленный лов.

В ноябре 2017 года на Даль�
невосточном научно�промысло�
вом совете в г. Петропавловск�
Камчатский были утверждены
изменения в правила рыболов�
ства для Дальневосточного рыбо�
хозяйственного бассейна, ужесто�
чившие требования к спортивно�
любительскому рыболовству, ры�
боловству  коренных малочис�
ленных народов Севера и про�
мышленному рыболовству. Изме�
нения в правила рыболовства
вступили в силу с 1 июля 2018
года. По ним заездки укоротили до
1,5 км и запретили применять од�
новременно заездки и ставные
сети. Помимо ужесточения тре�
бований к рыбалке комиссия по
регулированию вылова анадром�
ных видов рыб утвердила меры
по пропуску лососей на нерест.

О том, привели ли эти меры
к нужному результату и как выг�
лядит ситуация в 2018 году, мы
попросили рассказать Любовь
Одзял. По ее информации, осо�
бых перемен к лучшему не на�
блюдается. Несмотря на то, что
рыба прошла в верхние районы

Амура, население жалуется, что
в Нанайском районе уловы невы�
сокие. Анюйский и Гурский рыбо�
водные заводы не выполнили
план. В Хабаровском районе уло�
вы на уровне 2017 года. Крайне
мало лосося дошло до Сунгари.
Рыба очень мелкая, размером с
селедку, часто поврежденная.

Выводы таковы: в принципах
и методах регулирования рыбо�
ловной отраслью нужных измене�
ний не произошло; продолжается
лоббирование интересов крупных
промышленных предприятий Ни�
колаевского района; завышены
квоты на вылов, что ведет к зна�
чительному перелову рыбы; огра�
ничения заездков не привели к
ожидаемому эффекту.

Что делать? Ассоциация ко�
ренных малочисленных народов
Севера настаивает на полном
запрете промышленного рыбо�

ловства в реке Амур и амурском
лимане.

А пока медленно проворачи�
ваются колеса бюрократической
машины (и проворачиваются ли
вообще?), решено активизировать
участие коренных народов в защи�
те собственных интересов. 7�8
июня 2018 года с помощью гранта
WWF с представителями коренных
народов проведены обучающие
семинары «Общественный конт�
роль за состоянием нерестилищ
тихоокеанских лососевых рыб» и
«Участие граждан в рыбоохранных
мероприятиях на водных объектах
Хабаровского края». Эти семина�
ры стали настоящим прорывом в
деле вовлечения коренных наро�
дов в работу по сохранению тихо�
океанских лососей в Хабаровском
крае. В результате сформирована
команда активных, заинтересован�
ных людей, которые провели вы�
езд по реке Амур в период осен�
ней путины, обследование нерес�
тилищ в реках Амгунь, Анюй, Тун�
гуска.

Обследование показало ката�
строфическое положение с нере�
стом осенней кеты в реке Анюй,
слабое заполнение производите�
лями рек Амгунь и Тунгуска.

Любовь Одзял делает вывод
о том, что ситуация с амурскими
лососями сложилась критичес�
кая, и если не принять кардиналь�
ные меры, лосося в Амуре мы по�
теряем. В результате неумерен�
ного использования стационар�
ных орудий лова популяция летних
лососей практически уничтожена.
Если не будут предприняты сроч�
ные меры, и осенней кете оста�
лось существовать два года.

И в заключение: Ассоциация
коренных малочисленных наро�
дов Севера Хабаровского края
благодарит за помощь Амурскую
коалицию WWF и лично Петра
Евгеньевича Осипова и Ольгу
Павловну Квитко.

Подготовила
Альбина БЛИЖЕНСКАЯ.

На фото: сети и заездки
перекрыли Амур.


